

**REINTERPRETASI HADIS TENTANG MUSLIM YANG
TINGGAL DI NEGERI NON MUSLIM
(Perspektif Teori Hermeneutika *Double Movement* Fazlur
Rahman)**

Skripsi:

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana (S-1)
dalam Program Studi Ilmu Hadis



Oleh:

ROSIDA DIAN TIKA
NIM.E95217039

**PROGRAM STUDI ILMU HADIS
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UIN SUNAN AMPEL SURABAYA**

SURABAYA
2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Rosida Dian Tika

NIM : E95217039

Program Studi : Ilmu Hadis

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat

Perguruan Tinggi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Judul Skripsi : Reinterpretasi Hadis tentang Muslim yang Tinggal di Negeri Non Muslim (Perspektif Teori Hermeneutika *Double Movement* Fazlur Rahman)

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini secara keseluruhan merupakan hasil penelitian saya sendiri, bukan pemikiran atau pengambilalihan orang lain, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Dengan demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya dan tanpa paksaan dari siapapun.

Surabaya, 21 Juli 2021

Pembuat Pernyataan



Rosida Dian Tika
NIM. E95217039

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi berjudul “Reinterpretasi Hadis tentang Muslim yang Tinggal di Negeri Non Muslim (Perspektif Teori Hermeneutika *Double Movement* Fazlur Rahman) yang ditulis oleh Rosida Dian Tika ini telah disetujui untuk diajukan

Surabaya, 21 Juli 2021

Pembimbing



Prof. Dr. H. Zainul Arifin, M.Ag
NIP. 195503211989031001

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Rosida Dian Tika telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 2021

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

Dekan,

Dr. Kunawi, M.Ag
NIP. 196109181992031002

Tim Penguji:

Ketua


Dakhirotul Ilmiyah, M.HI
NIP. 19740207 201411 2 003


Sekretaris


Ida Rochmahawati, M.Fil.I
NIP. 19760123 200501 2 004

Penguji I


Dr. Hj. Muzaiyyanah Mu'tasim, H, MA
NIP. 19581231 199703 2 001

Penguji II


Dr. H. Budi Ichwayudi, M.Fil.I
NIP. 19760416 200501 1 004



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rosida Dian Tika
NIM : E95217039
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat / Ilmu Hadis
E-mail address : rossidt14@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Reinterpretasi Hadis Tentang Muslim yang Tinggal Di Negeri Non-Muslim

(Perspektif Teori Hermeneutika *Double Movement* Fazlur Rahman)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 21 Juli 2021

Penulis

(Rosida Dian Tika)

Data primer merupakan data yang diperoleh langsung dari sumber pertama yang otentik. Data ini merupakan data pokok yang berhubungan langsung dengan tema dan pokok permasalahan yang menjadi topik penelitian. Data primer dalam penelitian ini adalah kitab-kitab hadis.

b. Sumber Sekunder

Data sekunder merupakan data penunjang yang berfungsi sebagai referensi tambahan agar wawasan latar belakang masalah lebih detail dan akurat. Adapun data sekunder yang digunakan dalam penelitian ini adalah semua buku yang berkaitan dengan teori *double movement* Fazlur Rahman, seperti *Islamic and Modernity; Major Themes of the Qur'an*, *Islamic Methodology and History*, *Islam*, dan lain-lain. Serta beberapa literatur baik karya ilmiah, buku, jurnal, serta semua artikel yang berkaitan dan menunjang sumber data primer dalam penelitian ini.

4. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan metode dokumentasi. Metode ini digunakan untuk memperoleh data dan informasi dalam bentuk buku, arsip, dokumen, dan tulisan yang dapat mendukung penelitian. Setelah data terkumpul, baik itu data primer maupun data sekunder maka dilakukan telaah dan diteliti terlebih dahulu sebelum dilakukan analisis data penelitian lebih lanjut.

terhadap perawi-perawi tersebut. Jadi, semua perawi yang terdapat sanad hadis yang diriwayatkan oleh Abū Dāwud semuanya bersifat adil.

Perihal ke-*ḍabit*-an perawi bisa dilihat dari data *jarḥ wa ta'dil* yang sudah dipaparkan sebelumnya yang berisi tentang penilaian kritikus hadis tentang rangkaian perawi dalam sanad riwayat Abū Dāwud. Kritikus menilai semua perawi yang terdapat dalam rangkaian sanad tersebut dinilai *thiqah*. Jadi, dapat disimpulkan jika bahwa perawi yang terdapat dalam sanad tersebut tidak ada kecacatan dalam periwayatannya. Dengan demikian perawi-perawi tersebut bisa dinilai sebagai perawi yang *ḍabit*.

Terhindar dari *shad* merupakan syarat dari kesahihan sanad, untuk mengetahui apakah hadis yang diriwayatkan oleh Abū Dāwud terdapat *shad* atau tidak. Maka dilakukan dengan cara pengumpulan semua data hadis yang kemudian dilakukan perbandingan dengan hadis lain. Dalam hal ini, hadis riwayat Abū Dāwud tidak menyendiri dalam periwayatannya, dan tidak bertentangan dengan riwayat hadis lain yang lebih *thiqah*.

Syarat yang terakhir yaitu tidak ada *illat*. Dalam jalur sanad hadis Abū dāwud semua perawi tidak mengandung *'illat* karena dalam periwayatannya tidak menyendiri, tidak ada riwayat yang bertentangan, tidak ada percampuran *rāwī*, dan tidak ada kesalahan dalam penyebutan *rāwī*.

Dari keseluruhan syarat yang sudah dijelaskan di atas, maka penulis menyimpulkan bahwa sanad yang terdapat dalam riwayat Abū Dāwud sudah memenuhi semua syarat yang ditentukan dalam kesahihan hadis. Mulai dari

Dalam Tafsir Ibnu Katsir dijelaskan, QS. *al-Anfal* ayat 72 mempunyai kandungan makna yang memaparkan bahwa Allah menyebutkan orang-orang beriman menjadi beberapa golongan yaitu kaum Muhajirin yang pergi meninggalkan kota asal mereka, meninggalkan rumah beserta kekayaan untuk menolong Allah dan Rasul-Nya dan untuk menegakkan agama Islam. *Pertama*, Kaum Anshar, yaitu penduduk Muslim Madinah yang bersedia menolong kaum muhajirin dan memberinya tempat tinggal serta harta benda yang mereka miliki. *Kedua*, kaum Anshar juga turut serta dalam peperangan bersama kaum Muhajirin untuk menegakkan agama Islam dan membela Rasu-Nya. Mereka saling melindungi satu sama lain. *Ketiga*, orang-orang yang tidak ikut berhijrah dan memilih untuk tetap tinggal di Makkah yang di kuasai oleh orang-orang kafir. Pada golongan yang ketiga ini, jika mereka meminta pertolongan dalam hal perang untuk mempertahankan agama-Nya, maka Allah memerintahkan untuk menolongnya, karena hal ini merupakan kewajiban sesama Muslim. Kecuali jika mereka meminta pertolongan untuk memerangi orang-orang kafir yang telah ada perjanjian antara kaum Muslim maka gugur kewajiban tersebut sampai batas waktu tertentu.¹⁰¹

Dari penjelasan di atas dapat disimpulkan bahwa redaksi matan tersebut tidak bertentangan dengan sejarah masa lampau. Hadis dan ayat di atas saling terhubung yang mengandung arti khusus dan mempunyai

¹⁰¹Dina Silvia, “Kontekstualisasi Makna Pembela Agama Dalam Al-Qur’ān (Kajian Tafsir Tematik)” (Skripsi thesis, Jurusan Ilmu Alqur’an dan Tafsir UIN Sultan Syarif Kasim Riau, 2021), 36-37.

Quraisy tidak bisa membedakan antara kenabian dan kekuasaan, mereka menganggap bahwa dengan mengikuti ajakan Nabi Muhammad untuk memeluk Islam berarti tunduk kepada kekuasaan Bani Abdul Muthalib. Hal ini tentu bertentangan dengan sifat Quraisy yang selalu membanggakan kekuasaan dan selalu bersaing untuk mendapatkan kekuasaan. Kaum Quraisy juga tidak terima dengan ajaran Islam yang mengajarkan tentang persamamaan. Karena bangsa Arab saat itu hidup dengan berkasta-kasta. Ajaran Islam tentang manusia yang dihidupkan kembali dalam keadaan tidak mempunyai kekuasaan dan pengaruh, serta adanya perhitungan amal juga ditentang oleh kaum Quraisy. Ajaran-ajaran inilah yang ditentang oleh kaum Quraisy karena baginya dirasa tidak adil dan kejam, sehingga mereka tetap mempertahankan agama nenek moyang mereka.

Selain faktor di atas, pertentangan yang dilakukan oleh kaum Quraisy terhadap dakwah Nabi Muhammad salah satunya juga berkaitan dengan faktor ekonomi. Pekerjaan orang Arab pada saat itu ialah sebagai pemahat patung yang menggambarkan sosok Al-Lata, Al-'Uzza, Manat, dan Hubal. Patung-patung itu mereka jual kepada jamaah haji dengan tujuan untuk mendapatkan berkat. Tetapi setelah Rasulullah berdakwah menyebarkan agama Islam yang melarang menyembah, memahat, dan menjual patung, kaum Quraisy merasa ajaran Islam menghalang mereka mendapatkan keuntungan dan mematikan usaha mereka. Sehingga kaum Quraisy merasa terancam kekayaan dan pengaruh mereka akan lenyap.

3. diri ketika mereka menghadapi intimidasi dan siksaan yang dilakukan oleh kaum Quraisy.
4. Relevansi ideal moral hadis dengan minoritas Muslim dalam konteks kekinian berdasarkan interpretasi terhadap pemahaman makna yang terkandung dalam redaksi hadis Abū Dawud, nilai ideal moral pada hadis tersebut sebagai bentuk kehati-hatian jika seorang Muslim tinggal di negeri non Muslim (hidup di tengah-tengah orang musyrik) agar tetap menjaga identitas dirinya sebagai umat Islam. Meskipun di beberapa wilayah minoritas Muslim disambut dengan baik oleh non Muslim, tetapi tidak dapat dipungkiri masih ada beberapa non Muslim yang bersikap kurang baik terhadap Muslim seperti memandang non Muslim sebagai kelompok asing, berbeda, fundamentalis, atau fanatik. Inilah kemudian yang menimbulkan sikap reaktif untuk melindungi diri dari lingkungan non Muslim, akhirnya mereka menentukan identitas sendiri. Bahkan terkadang melupakan asal-usul dan agamanya, atau berusaha menghapus ciri mereka dengan maksud dan tujuan agar bisa melebur dengan masyarakat setempat. Sehingga sangat penting bersikap hati-hati dan melindungi diri agar tidak terpengaruh dengan gaya hidup orang non Muslim yang bertentangan dengan syariat Islam ketika mereka tinggal di negeri non Muslim.

- Tahdhīb al-Kamāl fī Asma' al-Rijāl*. Jilid 30. Bairut: Mu'assasah al-Risālah, 1980.
- Arikunto, Suharsimi. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Bina Aksara, 1989.
- Arifin, Zainul. *Ilmu Hadis Historis dan Metodologis*. Surabaya: Pustaka al-Muna, 2014.
- ath-Thabari, Abu Ja'far Muhammad bin Jarir. *Tafsir al-Ṭabari* ter. Ahsan Askan Jilid 12. Jakarta: Pustaka Azzam, 2007.
- AW, Liliek Channa. "Memahami Makna Hadis Secara Tekstual dan Kontekstual". *Jurnal Almuna*. Volume XV. Nomor 2. Desember, 2011
- Bashar, Abū Sa'īd bin al-A'rābī Aḥmad bin Muḥammad bin Ziyād. *Mu'jam Ibn al-A'rābī* Juz 2. Saudi Arabia: Dār Ibn al-Jawzī, 1997.
- Bustamin dan Isa H. A Salam. *Metodologi Kritik Hadis*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2004.
- Farida, Umma. Studi Pemikiran Fazlur Rahman tentang Sunnah dan Hadis. *Jurnal ADDIN*. Vol.7. No.2. Agustus, 2013.
- Ghazali, Adeng Muchtar. "Toleransi Beragama dan Kerukunan dalam Perspektif Islam". *Jurnal Religious: Jurnal Agama dan Lintas Budaya*. vol.1. No.1. September, 2016.
- Haikal, Muhammad Husain. *Sejarah Hidup Muhammad*. Jakarta: PT Tinta Mas, 2001.
- Hakimi, Muhammad Fakhru dkk. "Kehidupan Beragama Minoriti Muslim di Korea". *Jurnal Wacana Sarjana*. Jilid 2(1) (Maret 2018)
- Ḥanbal, Abū 'Abdullāh Aḥmad bin Muḥammad. *Musnad al-Imām Aḥmad bin Ḥanbal* Juz 42. tk: Mu'assasah al-Risālah, 2001.
- Harahap, Syahrir. *Metodologi Studi dan Penelitian Ilmu-Ilmu Ushuluddin*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2000.
- Hidayati, Nur. "Interpretasi Hadis Anjuran Menikah Dalam Lafal Aḥsan li al-Farj (Perspektif Teori Double Movement Fazlur Rahman)". Skripsi. Jurusan Ilmu Hadis UIN Sunan Ampel Surabaya, 2019.

- Ibrohim, Bushtomi. "Memaknai Momentum Hijrah". *Studi Didkatika Jurnal Ilmiah Pendidikan*. Vol.10. No.2. 2016
- Idris, Abdul Fatah. *Hadis-Hadis Prediktif dan Teknis: Studi Pemikiran Fazlur Rahman*. Semarang: Pustaka Rizki Putra, 2012.
- Idri. *Studi Hadis*. Jakarta: Kencana, 2010.
- Ilyas. "Pemahaman Hadis secara Kontekstual (Telaah terhadap Asbab al-Wurud)". *Jurnal Kutub Khazanah*. No.2. Maret, 1999.
- Ismail, M.Syuhudi. *Kaidah Keshahihan Sanad Hadits*. Semarang: Bulan Bintang, 1988.
- Julkaranain, Muhammad dan La Ode Ismail Ahmad. "Perjuangan Nabi Muhammad SAW Periode Mekkah dan Madinah". *Jurnal Diskursus Islam*. Vol.7. No.1. April, 2019.
- Kashim Mohd Izhar Arif Mohd dkk. "Penentuan Ciri Negara Islam Menurut Pemikiran Empat Mazhab Fiqah". *Jurnal Hadhari*. Vol.4. No.2. 2012
- Kementerian Agama Republik Indonesia. *Al-Qur'an Terjemah*. Depok: Al-Huda, 2015.
- Kholish, Anas dan Nor Salam. *Epistimologi Hukum Islam Transformatif: Sebuah Tawaran Metodologis dalam Pembacaan Kontemporer*. Malang: UIN Maliki Press, 2015.
- Liana, Intan. "Pemahaman atas Ayat-Ayat Interaksi Sosial Perspektif Hermeneutika Al-Qur'an Fazlur Rahman". Skripsi tidak diterbitkan. Jurusan Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir IAIN Surakarta, 2020.
- Maṭīr, Sulaimān bin Aḥmad bin Ayyūb. *al- Mu'jam al-Kabīr* Juz 2. Kairo: Maktabah Ibn Taymiyyah, 1994.
- Mawardi, *Hermeneutika Alquran Fazlur Rahman dalam Hermeneutika Alquran dan Hadis*. Yogyakarta: Elsaq Press, 2010.
- Muhdina, H. Darwis. "Orang-Orang Non Muslim dalam Alquran". *Jurnal Al-Adyaan*. Vol.1. No.2. Desember, 2015
- Mubasirun. "Persoalan Dilematis Muslim Minoritas dan Solusinya". *Jurnal Episteme*. Vol.10. No.1 (Juni 2015) 120-121.
- Muhammad, Ahmad Abdul Adhim. *Strategi Hijrah*. Solo: Tiga Serangkai, 2004.

- Muhid dkk. *Metodologi Penelitian Hadits*. Surabaya: IAIN SA Press, 2013.
- Munawwir, Ahmad Warson. *al-Munawwir: Kamus Arab-Indonesia Terlengkap*. Surabaya: Pustaka Progresif, 1997.
- Munzir, Ibn. *Lisan al-Arab* Juz 14. Beirut: Dār al-Ḥaya' al-Turath al-Araby, 1996.
- MZ, Zainuddin. *Sejarah Ilmu Rijal Hadits*. Sidoarjo: Turats Nabawi Press, 2018.
- Mu'min, Ma'mun. "Hadis dan Sunah dalam Prespektif Fazlur Rahman". *Riwayah*. Vol. 1. No. 2. September, 2015.
- Nurasykim, M.Fathir Ma'ruf. "Strategi Rasulullah dalam Pengemban Dakwah pada Periode Mekkah". *Jurnal At-Taujih*. Vol.2. No.1. Januari-Juni, 2019.
- Rahimahullah, Syaikh Muhammad bin Shaleh al-Utsaimin. *Syarat Tinggal di Negeri Kafir* ter. Muhammad Iqbal A. Gazali. tk: 2010
- Rahman, Fatchur. *Ikhtisar Mushthalahul Hadits*. Bandung: Alma'arif, 2012.
- Rahman, Fazlur. *Metode dan Alternatif: Neomodernisme Islam*. Bandung: Mizan, 1993.
- Rahman, Fazlur. *Islam and Modernity: Transformasi of an Intellectual Tradition*. Chicago: The University of Chicago Press, 1984.
- Ramadan, Tariq. *Teologi Dialog Islam-Barat: Pergumulan Muslim Eropa* . Bandung: Mizan, 2002.
- Ridha, Rasyid. *Tafsir al-Manar* Jilid 6. Beirut: Dār al-Fikr, tt..
- Saeed, Abdullah. *Pengantar Studi Alquran*. Yogyakarta: Baitul Hikmah Press, 2016.
- Shihab, M.Quraish. *Wawasan Al-Qur'an*. Bandung: Mizan, 1996.
- Silvia, Dina. "Kontekstualisasi Makna Pembela Agama Dalam Al-Qur'an (Kajian Tafsir Tematik)". Skripsi thesis. Jurusan Ilmu Alqur'an dan Tafsir UIN Sultan Syarif Kasim Riau, 2021.
- Sumbullah, Umi. *Kajian Kritis Ilmu Hadis*. Malang: UIN Malang Press, 2010.

- Suryadi. “Pentingnya Memahami Hadis dengan Mempertimbangkan *Setting* Historis Perspektif Yūsuf al-Quraḍawī”. *Jurnal Living Hadis*. Volume 1. Nomor 1. Mei, 2016
- “Rekontruksi Kritik Sanad dan Matan dalam Studi Hadis”. *Jurnal Esensia*. Vo.16. No.2. Oktober, 2015.
- Suryadi dan M. Alfatih Suryadilaga. *Metodologi Penelitian Hadis*. Yogyakarta: TH Press, 2009.
- Zaeni, Akhmad. “Interaksi antara Muslim dengan Non Muslim dalam Perspektif Islam”. *Jurnal Auladuna*. Vol.01. No.02. April, 2019.
- Zeinudin, Moh. “Minoritas Muslim di Barat”. *Jurnal Esensia*. Vol.12. No.1. Januari, 2011.
- Zuhri, Muh. *Hadis Nabi Sejarah dan Metodologinya*. Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya, 1997.

